

VII Congreso Internacional de Estudios Patrísticos

(8-13 de sept. 1675)

Los Congresos Internacionales de Estudios Patrísticos de Oxford cuentan ya con una solera y tradición reconocidas por todos. Desde el primero, que tuvo lugar del 24 al 29 de septiembre de 1951, los estudiosos de todo el mundo se dan cita cada cuatro años en la famosa ciudad de Oxford. Si el primero tuvo un carácter especial, orientado hacia el ecumenismo y por eso enfrentado con ciertas dificultades, los restantes se proponen llana y sencillamente el estudio de los padres de la Iglesia, prescindiendo de todo lo que pueda suponer motivo y ocasión de divergencia entre los estudiosos de las diferentes confesiones cristianas que acuden regularmente a esta magna reunión de patrólogos o especialistas de la patrística desde todos los países del mundo.

Tras el fallecimiento del Rev. F. L. Cross, Lady Margaret Professor of Divinity en la Universidad de Oxford, ha sido Miss Elisabeth A. Livingstone el alma de los Congresos de Estudios Patrísticos de Oxford. Cuantos hemos acudido a Oxford hemos podido admirar las extraordinarias cualidades de organización de Miss Livingstone, excepcional colaboradora del Rev. Cross en la preparación de esta magna asamblea de Oxford.

Este año se han reunido en Oxford no menos de 600 estudiosos de los diferentes problemas en el campo de la patrística o patrología, si es que los especialistas logran ponerse de acuerdo en cuanto al término que hay que emplear para indicar esta parcela concreta. Los especialistas han venido de todos los países, como es costumbre en estos ca-

sos: Portugal, Francia, Italia, Alemania, Grecia, Holanda, Bélgica, Irlanda, Suiza, España, Estados Unidos, países del Este, Japón, Inglaterra, Canadá, etc. No ha habido tampoco fronteras para las diferentes confesiones cristianas o no cristianas. Tan sólo se ha exigido una condición: la especialidad o la afición hacia los estudios patrísticos, en su más amplia expresión.

La organización de este VII Congreso al que hemos asistido es muy semejante a la de los anteriores. En esto, como en otros muchos detalles, se deja ver el carácter tradicionalista de los ingleses. La distribución de las diferentes comunicaciones en sesiones comunes, en lo que se llama «Master themes», o en la sección de «Instrumenta studiorum», sigue siendo la misma que desde hace muchos años. Y es que, podemos afirmar, los organizadores ingleses han adquirido la perfección en estos y otros detalles y por lo mismo desean continuar en la misma línea.

La primera reunión general tuvo lugar en los jardines de la Christ Church, donde los organizadores obsequiaron a los asistentes con un *high tea*. Eso dio ocasión para encontrarse viejos amigos, para conocer a los nuevos congresistas y para captar el ambiente de apertura, de hospitalidad y simpatía en que se habían de desarrollar las diferentes sesiones del Congreso. Y tras la cena del día 8 —hay que tener en cuenta que en Oxford se suele cenar entre 7 y 8 de la tarde— en el aula «South School», de las *Examination Schools*, bajo la presidencia de Mr. H. J. Habakkuk, Vicedecano de la Universidad de Oxford, tuvo lugar el discurso de apertura a cargo del Rev. Henry Chadwick, Dean of Christ Church, que habló de «Priscillian of Avila: occult and charisma in the ancient Church».

Las sesiones de los días del congreso se desarrollaban de esta manera. Por las mañanas, en 9 secciones diferentes, se leían las diferentes comunicaciones, agrupadas en lo posible en las mismas secciones según la temática. A media mañana, se interrumpían las diferentes secciones para una reunión general donde diversos especialistas o representantes de Institutos, Editoriales, Centros, etc., exponían brevemente lo que se ha dado en llamar *Instrumenta studiorum*. Dentro de esta denominación entran las noticias

o información sobre los diferentes instrumentos o medios de trabajo: desde el «Institut für neutestamentliche Textforschung», hasta el «Thesaurus linguae Graecae», pasando por «Les activités du Centre d'Analyse et de Documentation patristique de Strasbourg», los proyectos de las «Sources chrétiennes», o de los «Ancient Christian Writers», y los trabajos realizados o en vía de realización en diferentes institutos o centros: «Scriptores Latini Hiberniae», «Corpus Patristicum Hispanum», de Madrid, «A corpus of christian liturgy on microfiches», «Projected prosopography for Antioch of Syria», «Repertorium der griechen christlichen Papyri», «Augustinian Studies», «Institut des Etudes Augustiniennes», etc. Tras un breve descanso continuaba la lectura de comunicaciones en las nueve secciones diferentes.

El autor de cada comunicación disponía de 15 minutos para la exposición del tema, al que seguía la discusión durante los tres minutos siguientes. Se concedían 2 minutos para que los oyentes pudieran cambiar de aula en el caso de que desearan escuchar una comunicación que tenía lugar en una sala diferente. Con ello se conseguía una admirable uniformidad, una puntualidad extraordinariamente, sin que nadie se viera obligado a llegar tarde a escuchar un tema que le interesaba. Por supuesto que el horario se observaba con el máximo rigor, hasta el punto de que si alguno de los que debían intervenir no estaba presente, sus veinte minutos quedaban libres, y cada uno hablaba en la sala y hora indicadas en el programa.

A la tarde, de 4.30 a 6, tenían lugar los llamados «Master themes». Dado el gran número de ellos, al mismo tiempo había 13 sesiones en las que un especialista exponía un tema concreto durante 50 minutos y luego seguía la discusión entre los oyentes. Se puede afirmar que la sección de los «Master themes» fue siempre una de las más interesantes, no sólo por la preparación del conferenciante y el tiempo de la exposición, sino por el diálogo que seguía a la lectura del tema. En la imposibilidad de recoger los nombres de los autores o especialistas y el título de sus conferencias, queremos indicar los temas generales de cada una de las trece secciones: «Gnosticum»; «Second-Century theology»; «Second-Century philosophical problems»; «Origen»;

«Church and State»; «Athanasius»; «Gregory of Nissa»; «Fourth-Century Latin Fathers»; St. Augustine»; «Christology»; «The Bible»; «Liturgy»; «Ascetica». Sobre cada uno de esos temas había cuatro conferencias, de martes a viernes.

A continuación, con un tiempo razonable para poder trasladarse de nuevo a las «Examinations Schools», había una o dos conferencias a cargo de especialistas, en las que no había discusión sino tan sólo exposición del tema. De entre estas conferencias, queremos señalar, a título indicativo del tema y de sus autores, las siguientes: «Migne et la renaissance patristique. Leçon d'un centenaire», por el P. A. Hamman; «Nubian Christianity in the light of recent documentary finds», por W. H. C. Frend; «Depositum. Zur kirchlichen Finanzverwaltung in den ersten Jahrhunderten», por R. Staats; «Les Pères de l'Eglise ont-ils quelque chose à dire à l'homme d'aujourd'hui?», por el Car. Michele Pellegrino; «The theory of symbolism in St. Ephrem's theology», por el P. R. Murray; «A Third-Century Mithraeum at Caesarea Maritima», con proyecciones, por R. J. Bull; «The times of christian Fathers: theological attempts at an ecumenical definition», por el P. J. Bentivegna, etc.

Y no terminaban ahí las conferencias o sesiones de trabajo, ya que por la noche, después de cenar, todavía se habían organizado sendas conferencias para los cuatro días del Congreso. He aquí las cuatro conferencias organizadas: C. Andresen: «The integration proces of Platonism in the course of the development of the early Church»; M. Harl: «Le langage de l'expérience religieuse chez les Pères Grecs»; J. H. Waszink: «Tertullian's principles and methods of exegesis»; A. H. Armstrong: «Pagan and christian traditionalism in the first three centuries A. D.».

Creemos que con estas breves anotaciones el lector puede darse una idea aproximada del VII Congreso Internacional de Estudios Patrísticos que acaba de celebrarse en Oxford. Si algo quisiéramos objetar a la organización del Congreso, tendríamos que pensar en el excesivo número de comunicaciones y en las jornadas muy recargadas del mismo. Pero hay que tener en cuenta que se trata de un Congreso donde hay plena libertad para exponer los temas. De ahí que se hayan visto obligados los organizadores a aumen-

tar las diferentes secciones de la mañana y las de los «Master themes», para poder satisfacer las peticiones de los estudiosos, ya consagrados o que comienzan, que desean exponer los resultados de sus investigaciones en el campo de la patristica.

Al igual que en los congresos ya celebrados advertimos que un lugar especial dentro de los estudios patristicos sigue ocupando san Agustín, al que estuvieron dedicados no menos de treinta comunicaciones y «master themes», sin contar los proyectos o trabajos a que se refieren en los «Instrumenta studiorum».

Y lo mismo que en los otros Congresos de Oxford tenemos que reconocer con pena y con tristeza que la representación española se vio reducida a la mínima expresión, teniendo en cuenta el elevado número de congresistas. Para constancia y para estímulo de otros que muy bien pudieran animarse a asistir, queremos recoger los nombres de los españoles que intervinieron o enviaron comunicaciones, y los títulos de sus conferencias:

- Domínguez del Val, U.: «El monacato en Leandro de Sevilla»;
- Escribano Alberca, I.: «Hören und Schauen, Biblisch-agnostisches und Hellenistisches in der alexandrinischen Tradition»;
- Hevia Ballina, A.: «El concepto de alegría como connotativo de salvación en la predicación pascual»;
- Oroz Reta, J.: «La prière dans les Confessions de saint Augustin»;
- Trevijano, R.: «A propos de l'eschatologie d'Origène».

Para cuantos se interesan en el campo de los estudios patristicos añadiremos que las *Actas* de los Congresos de Estudios Patristicos de Oxford, desde el segundo celebrado el año 1955, se recogen en la colección *Studia Patristica*, volúmenes que publica la Añademie Verlag, de Berlín, en la Serie *Texte und Untersuchungen*. Del Congreso celebrado en 1955 se publicaron 2 volúmenes; del celebrado en 1959 fueron 4; se publicaron 3 para las conferencias del Congreso

de 1963; las *Actas* del Congreso de 1967 se recogieron en dos volúmenes; están a punto de aparecer los 3 volúmenes del Congreso de 1971. Para publicar las conferencias de este VII Congreso que tuvo lugar el pasado septiembre creemos que harán falta al menos otros 3 volúmenes. Como se ve, estos *Studia Patristica* constituyen un valioso arsenal donde el estudioso puede encontrar abundantísimo material para sus investigaciones en el campo de la patristica.

JOSE ORTALL

Salamanca